



LE MESSENGER

Octobre 2025

DEPUIS 1806

FIERS DE NOTRE
PASSÉ
UNIS DANS LE
PROGRÈS

MOT DE LA MAIRESSE

Bonjour à toutes et à tous,

À l'approche des élections municipales prévues le 2 novembre prochain, le Conseil actuel a tenu la dernière séance de son mandat.

Je souhaite profiter de ce moment pour rendre hommage aux six conseillers et conseillères qui m'ont accompagnée et qui n'ont pas hésité à plonger, il y a quatre ans, dans cette belle aventure.

Il s'en est réalisé des projets en cours de mandat! Dès le début, le dossier majeur de la révision du plan et des règlements d'urbanisme a marqué les travaux du nouveau Conseil. Au final, grâce aux discussions et au travail de concertation menés, le plan présenté a véritablement rallié la communauté.

Autre grande fierté : la création des comités consultatifs : Société – Environnement – Agriculture et Foresterie – Culture et Tourisme, rejoints un peu plus tard par le comité Patrimoine bâti.

Je tiens à saluer le travail de chaque représentant du Conseil au sein de ces comités, qui n'a ménagé aucun effort pour faire avancer les dossiers. Les résultats sont nombreux : nouveaux règlements sur l'eau potable et la pollution lumineuse, projet de fauchage des friches, formation d'une brigade dédiée aux plantes exotiques envahissantes, mise en place de l'escouade bienveillante, organisation de conférences, projections cinématographiques pour les enfants, élaboration d'une politique culturelle, montage d'un répertoire des maisons et bâtiments à valeur patrimoniale.

Au fil du mandat, nous avons également – et ce n'est qu'un aperçu! – :

- révisé le fonctionnement des séances municipales pour les rendre plus accessibles;
- adopté de nombreux règlements pour le mieux-être collectif;
- participé à de multiples rencontres intermunicipales;
- contribué activement à une foule d'activités, de l'Halloween aux marchés de Noël et fermier, en passant par le Festi'Bois et la fête des Bénévoles;
- donné vie à un service de garde en communauté;
- mis de l'avant l'aménagement écosystémique du parc Jane-Frelich;
- restauré les vitraux et refait la couverture en ardoises de l'église Bishop Stewart grâce à une subvention majeure;
- rénové l'hôtel de ville à coût nul;
- aménagé la bibliothèque communautaire;
- effectué des travaux majeurs de profilage et de ponceaux sur les grands axes routiers;
- fait preuve de transparence dans nos communications.

Je m'arrête, mais la liste pourrait s'allonger longtemps encore.

Bien sûr, tout n'a pas été simple. Le contexte économique inflationniste, notamment lié à la pandémie, nous a confrontés à des hausses fulgurantes des coûts d'opération. Avec le soutien de l'équipe municipale, le Conseil a travaillé d'arrache-pied pour mettre en place des solutions visant à minimiser l'impact sur les citoyens. Je pense notamment à l'adoption d'une structure qui permet une utilisation optimale des capacités et des compétences de chaque membre du personnel ainsi qu'à la conclusion d'accords intermunicipaux qui nous permettent d'économiser en mutualisant nos ressources.

Même si l'entente au sein de l'équipe était forte, il va sans dire que nous n'étions pas toujours d'accord sur tout. Cela dit, chacun a su faire valoir son point de vue de manière constructive, et nos échanges, souvent passionnés, étaient toujours empreints de respect et de plaisir. En regardant autour de moi, je réalise à quel point j'ai été privilégiée de travailler avec des collègues aussi agréables, animés par la volonté de faire les choses avec cœur et bonne foi.

Gilles, Bob, Marie Claude, Josiane, Catherine et Stéphanie, merci pour ces quatre belles années dont je garderai le souvenir longtemps en mémoire!

Lucie Dagenais

MUNICIPALITÉ

BRIGADE INCENDIE

La Semaine de la prévention des incendies débutera le 6 octobre. Dans le cadre de cette initiative, des pompiers viendront visiter notre école pour discuter de sécurité incendie avec les élèves et leur rappeler les bons réflexes à adopter en cas d'urgence.

C'est également le moment idéal pour tester vos détecteurs de fumée à la maison. Un simple test peut faire toute la différence en cas d'incendie. Et puisque les températures commencent à baisser, n'oubliez pas de faire ramoner votre cheminée afin d'assurer un chauffage sécuritaire pour toute la famille.

Les pompiers seront présents sur le territoire pour assurer la sécurité pendant la collecte des bonbons à l'occasion de l'Halloween.

Restez prudents et amusez-vous bien!

PROJETS DE RÈGLEMENT EN COURS D'ADOPTION

Pour consulter les projets de règlement, vous pouvez vous présenter à l'hôtel de ville pour en obtenir une copie ou les consulter en ligne.

Pour les projets concernant l'urbanisme et l'environnement :

- cliquez sur l'onglet **Urbanisme et environnement**, au haut de la page d'accueil de frelighsburg.ca, sélectionnez **Règlements d'urbanisme et** déroulez jusqu'à **Projets de règlement**.

Pour les autres projets :

- cliquez sur l'onglet **Municipalité** au haut de la page d'accueil de frelighsburg.ca, sélectionnez **Règlements municipaux** et choisissez ensuite **Projets de règlement**.

Projet de règlement No 164-09-2024 concernant les ententes relatives à des travaux municipaux

Aperçu : Ce règlement encadre les ententes entre la Municipalité et les promoteurs immobiliers pour s'assurer que les développements résidentiels incluent toutes les infrastructures nécessaires (rues, aqueduc, égouts, etc.) et que les coûts soient partagés équitablement entre le promoteur et les futurs bénéficiaires.

Avis de motion : le 25 septembre 2024

Adoption du règlement prévue : le 10 novembre 2025

Projet de règlement No 178-09-2025 relatif à l'occupation du domaine public

Aperçu : Ce règlement encadre l'utilisation des espaces publics municipaux (rues, parcs, trottoirs) en précisant ce qui est permis sans autorisation (comme l'entretien du gazon devant chez soi) et ce qui nécessite un permis (comme installer des conduites d'acériculture ou occuper temporairement une rue pour des travaux).

Avis de motion prévu : le 8 septembre 2025

Adoption du règlement prévue : le 10 novembre 2025

Rappel : Une fois l'avis de motion donné et avant la date d'adoption du règlement, il est toujours possible de soumettre des commentaires ou des suggestions en vue de les modifier.

REPORT DE LA DATE BUTOIR POUR SE CONFORMER AU RÈGLEMENT SUR LA SÉCURITÉ DES PISCINES RÉSIDENIELLES

Les propriétaires de piscines, qui avaient initialement jusqu'au 30 septembre 2025 pour se conformer à la nouvelle réglementation, bénéficient d'un sursis pour répondre aux exigences de la réglementation.

La ministre des Affaires municipales et de l'Habitation a en effet repoussé l'échéance à l'automne 2026. Les propriétaires ont donc un an de plus pour s'y conformer, sans craindre d'être mis à l'amende.

Conseil municipal

Prochaine séance le **lundi 10 novembre 2025**, à 19 h

Pour envoyer une question, consulter l'ordre du jour ou participer en ligne :

frelighsburg.ca/conseil.

Heures d'ouverture de l'hôtel de ville

Lundi au jeudi : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 13 h 00 à 16 h 30

Sur rendez-vous le vendredi

450 298-5133 — municipalite@frelighsburg.ca

Chers parents, élèves, anciens élèves et membres de la communauté de l'école

Saint-François-d'Assise,

C'est le cœur gros que nous soulignons le départ de Michel Moreau, notre cher directeur, qui après sept années remarquables à la tête de notre école, s'apprête à nous quitter pour relever un nouveau défi professionnel.

Les dernières années ont été marquées par un engagement exceptionnel et une écoute attentive. Michel a su incarner des valeurs de bienveillance, de respect et d'humanité, et c'est grâce à son leadership que notre établissement et de nombreux projets ont pu évoluer dans une atmosphère de confiance et d'empathie.

Toujours présent pour accompagner les élèves et conseiller les membres du personnel, il a fait rayonner son grand cœur au quotidien. Plus qu'un simple directeur, il a été un véritable guide et un modèle pour tous ceux qui ont eu le privilège de le côtoyer.

Anciens élèves, parents ou résidents, nous vous invitons à le contacter par courriel (p036@cssvdc.gouv.qc.ca) ou par téléphone (450-298-5292, poste 36005) pour lui témoigner votre reconnaissance ou lui rappeler un souvenir.

Merci Michel pour tout ce que tu as apporté à notre école. Nous te souhaitons le meilleur pour l'avenir, sachant que tu seras content de retrouver des visages familiers parmi tes élèves à Massey-Vanier.

Avec toute notre gratitude et notre admiration,

L'équipe-école Saint-François-d'Assise

COMMUNAUTÉ

Camp Garagona

campgaragona.org

La saison estivale est officiellement terminée et le personnel du Camp Garagona a vécu un été exceptionnel! Autant le camp de vacances que le camp de jour se sont déroulés à merveille, remplis de rires, de découvertes et de moments mémorables. Merci à toutes les personnes qui, de près ou de loin, ont contribué à ce beau succès.

Et ce n'est pas fini... De beaux projets s'annoncent, notamment pour les répités et pour le service d'activités de jour. Restez à l'affût!

Centre d'art

vitalitefrelighsburg.ca/comites/centre-dart

Jusqu'au 31 octobre, Exposition Extractions, de Yvan Adam

L'artiste Yvan Adam, qui a œuvré dans le monde des arts graphiques pendant plus de quatre décennies, s'est distingué par ses affiches de cinéma. Il expose une série d'œuvres peintes sur des contreplaqués découpés. Il trouve ses sources d'inspiration à travers les manifestations de l'art spontané; dans l'imaginaire des enfants jusqu'aux tenants de l'Art brut dit « Outsider Art ».

Bibliothèque communautaire

municipalite@frelighsburg.ca

La bibliothèque sera ouverte le samedi 11 octobre, de 14 h à 17 h 30.

Belle occasion pour les enfants de réaliser un masque et écouter des contes d'Halloween. Et belle occasion pour tout le monde de choisir des livres à lire au coin du feu!

Adélard

En octobre, Adélard continue d'offrir plein d'activités pour la communauté.

Pépîte & Joseph, Les créatures de la route, à la grange

Cette exposition, qui prend la forme d'un récit archéologique fictif, conjugue sculpture, installation, photographie, art sonore et vidéo pour proposer une réflexion sur l'empreinte durable de nos modes de déplacement, sur l'obsolescence programmée des objets techniques, et sur l'héritage que nous léguons aux paysages et aux générations à venir.

Sillons : Partager la Collection Loto-Québec, à l'église Bishop Stewart Memorial

Loto-Québec et le Centre SAGAMIE ont demandé à quatre artistes – Cindy Dumais (Saguenay-Lac-Saint-Jean), Ryth Kesselring (Montréal), Gabriel Mondor (Lanaudière) et Douglas Scholes (Montréal) – de créer des œuvres et de les lier à une sélection d'œuvres de la Collection Loto-Québec. Beau dialogue entre passé et présent!

Exposition d'une poignée de terre, in a handful of soil, dans 5 cimetières de Frelighsburg

L'exposition extérieure, qui s'intéresse à la notion de deuil écologique, se poursuit jusqu'au 8 novembre. Une dernière visite guidée à vélo électrique est organisée le dimanche 12 octobre à 13 h (50 \$, inscription sur adelard.org).

Place au ciel étoilé à Frelighsburg...

Éteignons nos lumières!

Partout au Québec, des municipalités participent au **Jour de la nuit** qui se tiendra le **samedi 11 octobre** en présentant des activités variées en lien avec l'observation du ciel étoilé.

À Frelighsburg, une activité familiale portant principalement sur l'observation de la voûte céleste est organisée au parc Paul-Goodhue.

Tout le monde (résidences et commerces) est invité à fermer l'éclairage extérieur et à prendre le temps d'observer la beauté du ciel étoilé.

19 h 00 : Arrivée, présentation d'un conte par François Bienvenue

19 h 30 : Courte présentation sur la pollution lumineuse

19 h 45 : Court résumé sur les objets célestes.

Présentation du cherche-étoiles

20 h 00 : Observation du ciel

20 h 30 : Chocolat chaud et feu de joie

21 h 00 : Fin de l'activité

Puisque le temps commence à être plus frais et que l'herbe sera mouillée, habillez-vous et chaussez-vous chaudement. La position couchée étant la meilleure pour observer les étoiles, apportez sacs de couchage, couvertures, chaises longues, lits de camping, etc. Apportez également jumelles et télescope si vous en possédez. Et n'oubliez pas les essentielles lampes de poche.

Ensemble, éteignons la lumière, rallumons les étoiles!

Info : cieletoilemontmegantic.org/jourdelanuit

Appel à la communauté de Frelighsburg

Dans le cadre de la **résidence de l'artiste mexicain Gerardo Montiel Klint**, on recherche des personnes venant de familles établies depuis plusieurs générations dans le village. L'artiste souhaite les interroger afin de dresser un portrait sonore du village. Vous êtes intéressé-es à partager votre histoire familiale? Merci d'écrire à info@adelard.org.

Après-midi Halloween chez Adélard

Le **vendredi 31 octobre**, passez à la grange entre 15 h et 17 h. Des surprises attendent petits et grands!

Soirée bénéfique (réservez vos billets sur adelard.org)

Au programme de la soirée bénéfique du **samedi 8 novembre** : cocktail dinatoire préparé par le chef Charles-Antoine Crête (Montréal Plaza), présentation spéciale par Supply + Demand, performances musicales de Duo Vivo, exposition *Panorama* qui présente les créations des jeunes, encan, surprises!

Fête des récoltes et lunchs scolaires au menu!

L'événement organisé par le comité Terre fertile de Vitalité Frelighsburg est l'occasion de célébrer le terroir, le savoir-faire des jardiniers amateurs et professionnels, la créativité des cuisiniers et d'en apprendre plus sur les cantines scolaires.

Claudia Pérez-Lévesque, fondatrice de Racine Pop, partagera son expérience et ses apprentissages reliés au développement d'une cantine scolaire à Sutton. Ce sera aussi l'occasion d'échanger sur l'implication communautaire nécessaire pour offrir des lunchs sains et abordables aux écoles de Frelighsburg et de Dunham.

Chacun apporte un plat cuisiné à partir de sa récolte ou de produits locaux. Pas besoin d'avoir un jardin : l'important est de mettre en valeur ce que la région produit. Vous pouvez apporter vos breuvages non alcoolisés. Les consommations d'alcool seront disponibles sur place pour achat.

Lieu : Les Cocagnes, 33, chemin de Dunham

Date : 10 octobre, 16 h à 20 h

Déroulement :
16 h 00 Accueil
17 h 00 Présentation du projet de cantine scolaire
17 h 30 Souper partagé
20 h 00 Fin de l'activité

Corbillards, croque-morts et funérailles, vols de dépouilles et quoi encore?

La Société d'histoire et de patrimoine de Frelighsburg, en collaboration avec Adélard, présente la conférence de Denyse Beaugrand-Champagne, historienne, archiviste et généalogiste professionnelle.

Date : Le dimanche 2 novembre, à 14 h

Lieu : Au 2^e étage du Grammar School, 1, place de l'Hôtel-de-Ville

Inscription gratuite : zefly.com/fr-CA/ticketing/conference-de-denyse-beaugrand-champagne